



95 años de la Sociedad Mexicana de Pediatría

95 years of the Mexican Society of Pediatrics

Patricia Laurean-Ibarra,* Miguel Ángel Villasís-Keever†

* Presidenta de la Sociedad Mexicana de Pediatría, † Unidad de Investigación en Análisis y Síntesis de la Evidencia, Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional Siglo XXI, IMSS.

En el marco de la **12^a Cumbre de Pediatría**, celebrada del 15 al 17 de octubre de 2025, la **Sociedad Mexicana de Pediatría (SMP)** conmemoró los **95 años de su fundación** y, como parte de esta celebración, en este artículo deseamos exponer algunas reflexiones.

Son 95 años de historia, de compromiso, de ciencia y de vocación, en los cuales miles de pediatras han dejado una huella profunda e imborrable en la salud y el bienestar de la niñez mexicana. Por esta razón, hoy rendimos homenaje a esa gran trayectoria: a quienes nos antecedieron, a quienes sembraron las bases de esta institución y a quienes, con su visión y liderazgo, la han fortalecido a lo largo del tiempo.

Expresamos un profundo agradecimiento y reconocimiento a todas y todos los expresidentes de la SMP. Es importante señalar que, tanto a quienes se nos adelantaron, como a quienes aún viven, los consideramos parte fundamental de esta gran familia. Reconociendo que su liderazgo ha sido la piedra angular en la construcción de esta institución, y que su legado está vivo en cada acción que realizamos, en cada proyecto, así como en cada voz que se alza por la salud infantil. Gracias por su entrega, por su ética, pero en especial por su defensa incansable de la pediatría mexicana.

Llevar a cabo una síntesis de los logros de todos estos 95 años en unas cuantas líneas es complicado, ya que son múltiples las actividades y acciones emprendidas por cada uno de los 67 expresidentes (*Anexo 1*), en conjunto con los integrantes de sus mesas directivas. Pero, sobre todo, no se puede cuantificar el beneficio a la niñez, lo cual se ha logrado por la capacitación a innumerables profesionales de la salud, a través de los cientos o quizás miles de actividades de educación médica continua (como talleres, conferencias, mesas redondas y cursos) realizadas durante todo este tiempo, ya sea de manera presencial en las instalaciones de la SMP y, más recientemente –con un gran impulso–, mediante cursos en línea. Esto último, seguramente ha permitido alcanzar audiencias de diferentes partes de la República Mexicana y del extranjero. Al respecto, es necesario señalar que todas las actividades educativas están en concordancia con la misión de la SMP, la cual es: *“promover y divulgar conocimientos de excelencia en el área de pediatría y sus especialidades afines entre nuestros socios, a través de herramientas innovadoras; incidiendo así, en una atención con calidad científica y profundo sentido ético y humano para sus pacientes”*.

Con el propósito de destacar lo más trascendente, creemos importante señalar lo que hemos denominado **hitos** de la SMP:

Correspondencia: Miguel Ángel Villasís-Keever. E-mail: miguel.villasisis@gmail.com

Citar como: Laurean-Ibarra P, Villasís-Keever MA. 95 años de la Sociedad Mexicana de Pediatría. Rev Mex Pediatr. 2025; 92(4): 127-130. <https://dx.doi.org/10.35366/121822>



PRIMER HITO

Primera sociedad científica de especialidad médica en el país

En el año de 1930 se fundó la Sociedad Mexicana de Puericultura que posteriormente cambiaría de nombre a Sociedad Mexicana de Pediatría.

Para este acontecimiento, un destacado pediatra de nuestra Sociedad, lo narró de la siguiente forma: “[...] para ser exactos, el 18 de enero, se da lugar a la primera reunión de la sociedad, integrada por médicos de talla especial (mística y profunda devoción) que laboraban en La Casa Cuna, La Maternidad de las Lomas y los hogares infantiles establecidos por la Asociación Nacional de Protección a la Infancia, así como el Servicio de Higiene Infantil del Departamento de Salubridad Pública y el Servicio de Higiene Escolar de la Secretaría de Educación Pública”.

Pero también, en un artículo publicado en el año 1968 en la Gaceta Médica de México por el Dr. Antonio Prado Vértiz, pediatra y miembro de la Academia Nacional de Medicina, donde informa la historia de la Pediatría de nuestro país, partiendo desde el México prehispánico, lo describe de la siguiente forma: “[...] la inquietud de este grupo de iniciadores pediatras tenía una expresión académica o societaria. El 18 de enero de 1930 el Maestro Isidro Espinosa y de los Reyes inició la Sociedad Mexicana de Pediatría, que entró en activo trabajo, dividiéndose en secciones que son la esencia de la definición que hemos dado de Pediatría. La expresión escrita de este acontecimiento se plasmó en la Revista Mexicana de Puericultura que dirigió el Dr. Anastasio Vergara [...]”. Además, más adelante señala que: “[...] la trayectoria limpia y dinámica de sus pioneros se debe a la institución y éxito de los 10 sucesivos Congresos Nacionales de Pediatría, que por su asistencia, organización, y frutos han sido un alto exponente de la cultura, profundidad y valía de la Pediatría Mexicana de todo el mundo”. Con estas líneas, podemos entender cómo la SMP fue y ha sido un referente nacional, creando las bases para el establecimiento de diferentes sociedades y agrupaciones médicas en distintos estados de la República Mexicana. Pero sin lugar a duda, fijó los cimientos de la Asociación Mexicana de Pediatría y de la Academia Nacional de Pediatría.

SEGUNDO HITO

Primera agrupación que organizó los congresos nacionales de Pediatría

Al respecto, además de lo ya comentado por el Dr. Prado Vértiz, en otros documentos, se puede leer: “[...] las primeras Jornadas de Pediatría en Provincia de la Sociedad Mexicana de Pediatría A.C., se desarrollan en Mérida, Yucatán del 23 al 25 de enero de 1945, coordinadas por el Dr. Agustín Navarro Hidalgo, sientan un precedente de acercamiento, disposición y cooperación entre los pediatras de la República Mexicana para tratar los problemas de salud pública de la época. Las segundas jornadas realizadas en Oaxaca, coordinadas por Federico Gómez, las tercera en San Luis Potosí, conducidas por Francisco Padrón y las de Culiacán, encabezadas por Rigoberto Aguilar Pico. Fue así como la sociedad logra proyectar, difundir y enlazar intereses pediátricos genuinos y legítimos. Entonces, la sociedad ya de carácter nacional que agrupa a pediatras de muchos lugares de la República, organiza los 4 primeros congresos nacionales de la especialidad”.

TERCER HITO

Primera revista médica dedicada a población pediátrica

Un año después de la fundación de la SMP, inicia la publicación de la Revista Mexicana de Puericultura (que años más tarde se cambió el nombre a la Revista Mexicana de Pediatría), constituyendo la primera revista médico-científica en México dedicada exclusivamente a recién nacidos, niños y adolescentes.

Esta revista se ha mantenido vigente todos los 95 años de la SMP y, para que su publicación haya sido posible, 15 editores en jefe han participado para su elaboración, de los cuales, sin duda, se debe reconocer la dedicación de los doctores Isidro Ávila Cisneros y Leopoldo Vega Franco, ya que cada uno contribuyó por más de 10 años con arduo trabajo para lograr su continuidad.

La trascendencia es tal que la revista es consultada en México, diversos países de Latinoamérica, así como de España y Estados Unidos de Norteamérica. Para dar una idea más precisa, aproximadamente 45% son lectores mexicanos y el resto de otros países. Cada año, hay más de 700,000 visitas a la plataforma, es decir, casi 2,000 por día y alrededor de 4 mil artículos se descargan cada semana. Por lo anterior, desde hace más de 10 años ha estado incluida en 19 índices que concentran las revistas médico-científicas, siendo las más importantes Scopus, EMBASE y Scielo.

CUARTO HITO

Fundación del Centro de Adiestramiento en Reanimación Pediátrica (CARP)

Hace unos años, el Dr. Manuel Ángel Correa presidente de la SMP, describió este acontecimiento de la siguiente manera: “*En el año 2001 un grupo de médicos pediatras, intensivistas y cirujanos apasionados por la RCP en Pediatría crean el CARP, Centro de Adiestramiento en Reanimación Pediátrica CARP “Dr. Remigio Veliz Pintos” quien fue su primer director y fundador junto con los pioneros en ser instructores de simulación reanimación cardiopulmonar en México mismos que hasta el momento se mantienen a la vanguardia, como el Dr. Eduardo García, Dr. Eduardo Velasco, Dr. José Luis Pinacho, Dr. Miguel Cernicharo, Dra. Linda Espinosa y su servidor.*”

Si bien, en ese año se fundó el CARP, debemos reconocer que en la SMP los cursos de capacitación en materia de reanimación iniciaron en 1996. Y, a partir de 2003, el CARP inicia el proceso de convertirse en una organización de capacitación perteneciente a la red de la *American Heart Association* (AHA). Para octubre de 2005, la AHA otorga al CARP su autorización para ser un Centro Internacional de Capacitación en reanimación, sentando las bases para el comienzo de una larga relación de trabajo hasta la actualidad. Por lo anterior, hoy en todos los cursos de PALS (*Pediatric Advanced Life Support*) y RENEO (Reanimación Neonatal) los participantes reciben constancias avaladas por la AHA.

Con estos cuatro hitos hemos tratado de resumir 95 años, pero seguramente existen muchos más logros, ya que lo que hoy es nuestra sociedad es resultado de múltiples actividades llevadas a cabo por 67 gestiones. Por ejemplo, la publicación de decenas de libros de diferentes áreas de la pediatría, o bien, el desarrollo y consolidación del portal de internet que ha transformado la manera de administrar y asegurar los cursos a distancia, pero desafortunadamente el espacio es corto.

En esta serie de reflexiones, es necesario destacar la importancia que ha tenido la labor del personal ad-

ministrativo durante todas las gestiones. Reconocemos y agradecemos su participación y entrega ya que sin su ayuda no hubiera sido posible realizar cada una de las actividades que hemos comentado.

Antes de terminar, deseamos hacer una mención especial y sentida en memoria de dos grandes pilares de nuestra comunidad, quienes lamentablemente fallecieron este año: el **Dr. Leopoldo Vega Franco**, editor por más de 15 años de la Revista Mexicana de Pediatría, y el **Dr. Remigio Antonio Véliz Pintos**, fundador del Centro de Adiestramiento en Reanimación Pediátrica y expresidente de nuestra sociedad. El legado de ambos vive en cada página, en cada vida salvada y en cada uno de nosotros que tuvimos el privilegio de coincidir con ellos. Hoy les recordamos con respeto, admiración y profundo agradecimiento, pero también es necesario comentar que el invaluable apoyo de sus familias fue fundamental para que ellos pudieran lograr su gran misión.

Por último, si bien hoy celebramos con orgullo estos 95 años de historia, nos comprometemos con el futuro, porque la Pediatría no se detiene, evoluciona, se adapta y se fortalece. Y en esa evolución, la SMP seguirá siendo un faro de liderazgo y excelencia. A quienes hoy la integramos, nos toca honrar su historia mirando hacia adelante. Vivimos tiempos complejos en los que la Pediatría enfrenta nuevos retos: desde el impacto de la tecnología en la salud mental infantil hasta el acceso equitativo a servicios pediátricos de calidad en todo el país. Cada una de las actividades académicas que organiza la SMP están dirigidas no sólo a compartir conocimientos, sino también para trazar juntos el rumbo que queremos para nuestra especialidad. Un rumbo guiado por la evidencia científica, por la ética médica y por una convicción firme: **cada niña y cada niño en México, merece vivir una infancia plena, saludable y protegida**.

Concluimos estas reflexiones siguiendo el legado del Dr. Lázaro Benavides Vázquez, reafirmando que nuestra misión va más allá del presente: *nuestra obligación es dar a cada niño un presente digno y humanamente comprometido*.

Amor y ciencia al servicio de la niñez.

Anexo 1: Expresidentes de la Sociedad Mexicana de Pediatría: 1930 – 2024.

1	1930-1932	Mario A. Torroella	35	1971-1972	Alfredo Lamadrid Caballero
2	1932-1933	Rafael Carrillo	36	1972-1973	Ángel Gardida Chavarría
3	1933-1934	Manuel Cárdenas De la Vega	37	1973-1974	Guillermo Sólomon Santibáñez
4	1934-1935	Pablo Mendizábal Vanegas	38	1974-1975	Alfredo Cuéllar Ramírez
5	1935-1936	Alfonso Guillermo Alarcón Martínez	39	1975-1976	Daniel Santos Atherton
6	1936-1937	Guillermo Alvarado	40	1976-1977	Mario Arellano Penagos
7	1937-1938	Hermilio L. Castañeda Velasco	41	1977-1978	Alfonso Bastián Cué
8	1938-1939	Rafael Soto Allande	42	1978-1979	Vitalio Montuy García
9	1939-1940	Jorge Muñoz Turnbull	43	1979-1981	Silvestre Frenk Freund
10	1940-1941	Federico Gómez Santos	44	1981-1982	Julio Manuel Torroella Ordozgoiti
11	1941-1942	Fernando López Clares	45	1982-1983	Javier Luengas Bartels
12	1942-1943	Demófilo González Calzada	46	1983-1984	Arturo Gaytán Becerril
13	1943-1944	Rigoberto Aguilar Pico	47	1984-1985	Jorge Larracilla Alegre
14	1944-1945	Ernesto González Tejada	48	1985-1986	Miguel Briones Zubiria
15	1945-1946	Agustín Navarro Hidalgo	49	1987-1988	Omar Ávila Marino
16	1946-1947	Luis Berlanga Berumen	50	1989-1990	Carlos Arnaiz Toledo
17	1947-1948	Antonio Prado Vértiz	51	1991-1992	Jesús Tristán López
18	1948-1949	Jesús Álvarez De los Cabos	52	1993-1994	Eduardo Aparicio Frías
19	1949-1950	Jesús Lozoya Solís	53	1995-1996	Amapola Adell Gras
20	1950-1951	Roberto R. Sánchez	54	1997-1998	Eduardo Álvarez Vázquez
21	1951-1952	Gabriel Araujo Valdivia	55	1999-2000	Gonzalo Pacheco Vera
22	1952-1953	Ramón Pous Roca	56	2001-2002	Remigio Véliz Pintos
23	1953-1954	Rogelio Hernández Valenzuela	57	2003-2004	Alicia Elizabeth Robledo Galván
24	1954-1955	Ignacio Ávila Cisneros	58	2005-2006	Xavier de Jesús Rosendo Novales Castro
25	1955-1956	Eugenio Toussaint Aragón	59	2007-2008	Héctor David Vera García
26	1956-1957	Pedro Daniel Martínez	60	2009-2010	Julio César Ballesteros del Olmo
27	1957-1959	Rafael Álvarez Alva	61	2011-2012	Leonor Patricia Saltigeral Simental
28	1959-1961	Lázaro Benavides Vázquez	62	2013-2014	Luis Xóchihua Díaz
29	1961-1963	Luis Velasco Cándano	63	2015-2016	Manuel Ángel Correa Flores
30	1963-1965	Francisco Beltrán Brown	64	2017-2018	Guillermo Hideo Wakida Kuzunoki
31	1965-1967	Ernesto Díaz del Castillo	65	2019-2020	Carlos García Bolaños
32	1967-1968	Luis Rangel Rivera	66	2021-2022	Claudia Montesinos Ramírez
33	1968-1970	Adalberto Estrada Viesca	67	2023-2024	Carlos Juárez Ortiz
34	1970-1971	Efraín Shor-Pinsker			